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2011年“长江学者”教授名单公布
根据《教育部关于印发〈“长江学者奖励计

划”实施办法〉的通知》（教人〔2011〕10 号）精
神，经学校推荐、通讯评审、会议答辩、人选公
示、评审委员会审定、聘任合同签订等程序，共
确定北京大学陈晓明等 241人为 2011年度长
江学者特聘教授、讲座教授。该名单也随之公
布。 来源：长江学者奖励计划

王恩哥任北京大学校长周其凤卸任
中共中央组织部副部长潘立刚 3月 22日

在北京大学宣布了中共中央、国务院的任免决
定：王恩哥担任北京大学校长（副部长级）；因
年龄原因，周其凤不再担任北京大学校长职
务。 来源：教育部网站

浙大毕业证加盖党委书记名章引质疑
日前，国务院任命杨卫为第七届国家自然

科学基金委员会主任，同时，免去了他的浙大
校长职务，但新任浙大校长的人选却没有宣
布，而 2013届春季学位授予仪式即将举行，证
书上均要加盖校长名章。

3月 18日，教育部批示该校用党委书记金
德水名章代替，至任命新校长为止。但金德水没
有教授等学术身份。教育部此批示是否合适成为
热议话题。 来源：中国广播网

洋校偏爱“211”二本生申请英国硕士遭拒
“Sorry，你的学校不符合要求。”日前，武昌

某国际教育展上，一名二本院校大三学生欲申
请英国名校谢菲尔德大学硕士遭拒。
近两年来，国外大学比较看重中国学生的

本科毕业院校是否属于重点大学，特别看重是
否属于“211工程”的大学，有的甚至会将更高
层次的“985工程”大学也列入考虑因素。

来源：楚天金报

2013年加拿大“小诺贝尔奖”公布
2013年加拿大盖尔德纳奖（Canada Gaird-

ner Awards）获得者名单近日公布，来自美国、
加拿大和英国的七名科学家分获该奖的三个
奖项。每位获奖者分获 10万加元的奖金。

来源：科学网

2012年亚太地区自然出版指数发布
近日，“自然亚洲”网站发布了《2012年亚

太地区自然出版指数》的报告，日本东京大学
名列第一，中国科学院第二。在排名前十位的
机构中，日本占了 6家，中国 2家，澳大利亚和
新加坡各 1家。
报告还显示，按照目前的趋势，中科院在

2013年度的排名有望超越东京大学，跃居亚太
地区榜首。 来源：科学网

张首晟获 2013年基础物理学奖
2013基础物理学奖近日揭晓。其中，美籍

华裔物理学家张首晟与同事查尔斯·卡内和劳
伦斯·莫兰坎普分享了物理学前沿奖，他们共
同预言并发现了拓扑绝缘体理论。
基础物理学奖由俄罗斯富商尤里·米尔纳

于去年 7月设立，基础物理学奖各单项奖的奖
金高达 300万美元。 来源：科学网

教育部要求强化考博复试作用
进入三月，考博复试临近，牵动万千考生心

情的不单是最后的复习冲刺，还有考博圈里一
条不成文的规矩———联系导师。正因为“提前联
系”可能发挥的作用，考博成为不少人眼里“最
有操作空间”的考试，也让教育主管部门发出急
令：日前，教育部发布通知，要求强化复试在博
士研究生选拔过程中的重要作用，严肃处置学
术权力滥用和学术腐败。 来源：光明日报

声音

成果集装箱

湖南长沙，全国文明城市，还曾被某机构
评为“中国最具幸福感城市”，然而，3月 22日，
一场暴雨，一位消失的花季女孩，让这些光彩
照人的荣誉黯淡下来。

当晚，长沙城区突降暴雨，雨水迅速淹没
了大大小小的道路。两位 20岁出头的女孩，蹚
着水，冒着雨，急匆匆走在回家路上。突然，其
中一位女孩扑通一声后就消失了踪影，只剩下
另一位女孩被吓得浑身颤抖。

原来，由于暴雨导致路面积水太深，加之
是夜晚，让人看不清脚下的路，这位名叫杨丽
君的女孩不慎掉入了一个没有井盖的深井，消

失在转瞬之间。
虽然救援人员随即赶到现场开展营救，甚

至动员全城搜救，有的官员还表示，在没有得
到关于杨丽君的确切消息前，搜救工作不会结
束。但是，大家心里都知道，这位花季少女生还
的可能性已经微乎其微。

对于这场令人悲痛的事故为何会发生，
或者说这个深井为何没有井盖，有警察回答
称：“可能是地下水暴涨，从下面冲开了井盖，
地面上流水又湍急，直接将井盖冲走了。刚刚
我们在赤黄路旁边的报刊亭那里找到了被冲
走的井盖。”

人们常说，下水道是一个城市的良心，井
盖则是城市的名片。笔者认为，相较于“有人偷
了井盖”，“井盖被水冲走了”这个理由实在难
以安抚人心。

对城市管理者来说，“名片”丢了，从一定
程度上来说，属于客观不可抗因素，有情可
原；而“名片”印错了，发挥不了功能，则是一
个不可逃避的主观因素。因为，对于长沙这种
年年都受暴雨威胁的南方城市来说，这样的
意外在井盖安装前就应该被考虑和预防———
一块质量合格的井盖，理应能够承受暴雨的
冲击，“坚守岗位”。否则，长沙全城那么多的

井盖，在暴雨天气里，岂不是都有可能成为吞
噬生命的黑洞？

所以，这起事故的表面原因是相关部门管
理不到位，而背后的深层次原因则是城市管理
者缺少对市民的人文关怀，缺少对生命最起码
的尊重和敬畏。
“任何一个有良知、有责任感的城市管理

者都应该为此汗颜。”一位网友如是说。然而，
笔者认为，仅仅让其感到“汗颜”远远不够，要
想杜绝此类事件的再次发生，应通过问责、立
法等手段让城市管理者有切肤之痛。或许，这
才是对受害者的最好祭奠。

下水道“吃人”谁之过

本周，一张温馨的照片，为国人编织了一
幅融合“美丽”、“敬老”、“爱心”等关键词的感
人画面。但是，被感动的人们很快发现，他们
被忽悠了。

3月 25日，中新社发表了一篇配图报道：
“一名满头白发的老人盯着快餐店里的盒饭直
流口水，被一名过路的女孩瞅见了，女孩当即
买来盒饭，并单膝跪地将饭一口一口喂进老人
的嘴里。”报道还多次提到，这名女孩目前正在
为某个展会销售门票。

该新闻被多家媒体转载报道后，这位名叫

“文芳”的“90后”女孩感动了无数人。网友纷纷
称其为“深圳最美女孩”。

但 3 月 26 日傍晚，有媒体微博透露，经
记者求证，整个行为是某商业展的炒作。据记
者转述，附近一位目睹拍摄过程的报刊亭老
板称，女孩只喂了几口饭，便随拍照的男子离
开了。

另有深圳媒体人透露，该新闻的通讯员石
金泉，是一名知名拍客加网络推手，曾为广东
电视台以及深圳当地多家媒体供稿。

3月 27日，该新闻的通讯员发表道歉声

明，承认“向金羊网和中新网编辑隐瞒事实”。3
月 28日，这条新闻的记者也对此事进行了道
歉。至此，这次商业炒作闹剧狼狈收场。

其实，市场经济时代，通过商业作秀，制造
热点事件，进而博取人们的眼球，扩大产品或
服务的知名度无可厚非，但这种炒作应有基本
的道德底线。玩弄公众同情心的结果只能是害
己害人。

说其害己，很明显，得知摆拍全过程的公
众，极有可能会因此对参与炒作的展会产生抵
触心理，那么展会最终也就不会达到自己想要

的营销结果。而更为严重的结果是“害人”———
这次炒作就像又对公众喊了一声“狼来了”，导
致公众由不满“这一个”，而怀疑其他“一大
批”。如此之下，即便今后再有真正的“最美”出
现，恐怕也难免沦入被冷落的境地。

无聊炒作，最终伤害的是那些真正怀有爱
心的人，伤害的是人与人之间本来就已经日渐
脆弱的信任和关爱。

造成这样的结果，策划炒作的商业机构、
网络推手固然要负责任，轻易刊发“通讯员”文
章以博眼球的媒体也难辞其咎。

“玩砸了”的商业炒作害己害人

沉舟侧畔千帆过，病树前头万木春。
本周伊始，在多家媒体极力渲染分布式太

阳能发电美好前景及成功并网案例的氛围中，
光伏产业的“带头大哥”无锡尚德却吹皱了一
池舆论春水。

3月 20日晚，无锡市中级人民法院发布公
告称，依据《破产法》裁定，对无锡尚德太阳能
电力有限公司实施破产重整。

从曾经的业内产能全球第一到如今破产

重整，在一个标杆企业和曾经的“城市名片”过
山车般的起落中，我们看到一个被多方合力吹
大、最终破灭的泡影。

中国经济的产能过剩，已经从钢铁、水泥、
电解铝、平板玻璃、造船等传统行业，蔓延到光
伏和风电等新兴产业。

2009年，国务院就批转了发展改革委等部
门《关于抑制部分行业产能过剩和重复建设引
导产业健康发展的若干意见》，其中多晶硅、风

电等新能源也赫然在列。
由于更容易获得土地、税收、贷款方面的

优先支持，国家鼓励发展的新兴产业往往被各
地政府不顾自身是否有发展条件，盲目争抢，
重复建设。

对国家优先发展的战略性新兴产业，对解决
民生迫切问题的特殊行业，的确需要给予一定的
扶持和支持。但怎样进行鼓励和支持，如何防止
企业成为另一个被宠坏的孩子，值得好好反思。

今年的《政府工作报告》也提出，要“优化资
源配置和产业布局，解决产能过剩、核心技术缺
乏、产品附加值低的问题，解决低水平重复建设
和地区产业结构趋同的问题”。可见，对涉及面广
的鼓励发展的行业，更需要作好顶层设计，从全
局上优化资源配置和产业布局。毕竟，龙头企业
的败落，产业前景的黯淡，不仅仅是一家企业和
一个产业的经济账，其背后巨大的资源浪费和由
此引发的社会问题，是要全民买单的。

警惕下一个产业泡影

一周三思 姻邱锐张双虎

小麦 A基因组、D基因组草图同步绘就
中科院遗传与发育生物学研究所植物细胞与

染色体工程国家重点实验室小麦研究团队发起并
领衔，与深圳华大基因研究院等合作，完成了小麦
A基因组草图的绘制，从而开启了全面破译小麦基
因组的序幕。3月 24日，英国《自然》杂志在线发表
了该项研究成果。
在小麦 A基因组研究成果发表的同一天，由中

国农科院和华大基因研究院等合作完成的小麦 D
基因组草图，也在《自然》杂志上在线刊出。

新疫苗策略可控制艾滋病毒感染
中科院广州生物医药与健康研究院和清华大

学、香港大学的科学家们经过 5年多的合作和努
力，首次报道发明了一种创新性的艾滋病疫苗策
略———联合使用改良型痘苗病毒天坛株（MVTT）
黏膜载体疫苗和 5 型腺病毒载体疫苗（Ad5），该
策略能有效控制甚至完全预防艾滋病毒通过黏膜
途径对机体的感染。相关成果近日发表于《病毒
学杂志》。

北京正负电子对撞机发现新的共振结构
3月 26日，北京谱仪 III（BESIII）实验国际合作

组宣布，在最近采集的数据中发现了一个新的共振
结构，暂时将其命名为 Zc（3900）。粲能区的粒子一
般都含有粲夸克和反粲夸克，称为粲偶素，都是中
性的，不带电荷。新发现的 Zc（3900）含有粲夸克和
反粲夸克且带有和电子相同或相反的电荷。这提示
其中至少含有 4个夸克，可能是科学家们长期寻找
的一种奇特强子。

金鱼或起源于长江下游地区
中科院昆明动物研究所博士研究生王姝妍在

张亚平院士、高云和罗静博士的指导下，通过对
大量金鱼样品进行分析，研究发现中国南方长江
下游地区可能是金鱼最初的起源驯化地，这与金
鱼的家养化可能开始于浙江杭州和嘉兴的历史
记载基本一致。该成果日前在线发表于《公共科
学图书馆·综合》。

游隼和猎隼基因组研究成果发表
3月 25日，由英国卡迪夫大学、深圳华大基因

研究院等联合完成的游隼、猎隼基因组研究成果，
在《自然—遗传学》杂志上在线发表。
这是猛禽基因组成果首次被发表，对深入探究

游隼和猎隼的起源、进化及其他生物学特性具有重
要的科学价值，并将有助于挽救和保护这两个宝贵
的物种。

研究揭示肝脏发育关键因子
西南大学生命科学学院罗凌飞团队证实，Ep-

CAM（上皮细胞黏附分子）作为一种内胚层特异性
的Wnt去阻抑子，决定了肝脏发育的组织细胞特异
性，促使了肝脏发育。相关成果被生物医学顶级杂
志《发育细胞》近日作为每期亮点刊登。

新型高效节能纳米振荡器问世
近日，中科院苏州纳米所与美、意等国研究机

构合作，研制出一种高效节能的纳米尺度微波振荡
器———自旋纳米振荡器。相关成果日前发表于《科
学报告》。 （选自《中国科学报》）

谭伟东（经济学家、前美国花旗集团信用卡总
公司副总裁）：

铁路必须国营，市场化是最坏选择
备受关注的中国铁路改革正式拉开大

幕：铁路政企分开，不再保留铁道部，组建国
家铁路局和中国铁路总公司。近日，谭伟东在
接受《中国经济周刊》采访时表示，铁路发展
只能国有，必须国营，市场化是最坏的制度选
项。“一旦铁路产权平台放开，中国铁路的未
来完全可能重现近代中国保路运动时的悲
剧，即基本陷入国际资本绞杀的悲惨境地。”

张玉良（房产商、绿地集团董事长）：
我们感兴趣的是中国人多的地方
绿地集团在本月早些时候表示，公司已

达成在悉尼市中心开发住宅和酒店建筑的协
议。此前，绿地集团还投资了韩国济州岛上的
一个项目以及与西班牙和德国的酒店的一些
合作项目，并计划今年让一些海外资产在香
港上市，为离岸融资铺平道路。张玉良说，公
司还在考虑在美国西海岸投资。他说，我们感
兴趣的是中国人多的地方。
根据Dealogic的数据，中国人在海外的房

地产交易规模去年急升，达到 18.6亿美元，2011
年为 5.47亿美元，2010年为 9000万美元。

曹文宣（中国科学院院士、鱼类学家）：
长江应全面禁渔 10年
今年是长江流域实施禁渔期制度 10 周

年。但受多重因素影响，长江水生生态资源衰
退趋势仍未得到遏制。曹文宣对此表示：“长
江渔业资源已经到了最危险的时候。”这位著
名鱼类生物学家再次呼吁长江全面禁渔 10
年，“一年 365天天天禁渔，而不是一年三个
月禁渔。”曹文宣指出，酷渔滥捕是损害长江
中下游渔业资源最直接、最重要的因素。

荀万祥（广州老牌名校真光中学校长）：
女班学生每天都要穿旗袍上学
今年，广州老牌名校真光中学高一年级

计划开设两个女生班。女生将学习家政、社交
等淑女课。校长荀万祥表示：“女班的学生每
天都要穿旗袍来上学，遇到体育课或者活动
课时，我们也设置更衣室供女生换衣服。”荀
万祥说，开设女班的目的在于创设氛围，培养
有气质、有想法的女学生。

楼继伟（新任财政部部长）：

中国能源价格仍太低
楼继伟近日在其首次公开演讲谈到如何

通过税收制度促进环境友好时，表示应该让
价格决定资源的配置。
“中国在能源方面的价格还是太低了，使能

源浪费动力比较大，或者说节能动力不足。”楼
继伟指出可通过出台碳税等做法干预价格。

小蒋（清华大学 2013届毕业生）：
同等待遇我们更希望去京外工作

3月 22日，清华大学举行 2013届毕业生
就业洽谈会。这也是该校本年度规模最大的
校园招聘会。不少毕业生开始关注京外的发
展机会。
“同等待遇我们更希望去京外工作。现在

北京户口已经很难得到，北京房价高生活压
力大。因此能去外地（工作）就去外地，发展前
途一样很好。”毕业生小蒋说。

周大地（国家能源专家咨询委员会副主任、中
国能源研究会副理事长）：
电改核心是电价而非拆分
近日有媒体报道电改重启的事宜。3 月

23日，国家电网发布消息称，国家发展改革委
深化 2013年经济体制改革征求意见稿中，没
有拆分国家电网的内容。
周大地回应称，电改的核心是电价而非

拆分。如果现在电价管理模式不变，改革不会
取得真正的成效。电价完全由国家定价，而且
有各种社会性的加价。价格信号失灵、政绩评
价体系不准，导致我国经济投资拉动型的特
点更加明显。

刘世锦（国务院发展研究中心副主任）：
我国经济增长拐点大概出现在 2015年
在近日国务院发展研究中心主办的中国

发展高层论坛 2013年经济峰会上，刘世锦指
出，最近两年中国经济实际上正处在由高速
增长到中速增长的转换期，增长率维持在 7%
到 8%之间，预计 2015年左右开始明显下降，
到 2019年或将会低于 7%，最终可能会稳定
在 6%到 7%的中速水平上。

胡平（中国人民大学心理学系副主任）：
超半数农民工常有负面情绪
中国人民大学心理学系与工众网近日联

合发布了一份关于农民工的调查报告。胡平
介绍他们的调查结果时说，超过 50%的农民
工经常感受负面情绪，“几乎天天”有负面情
绪的比例达到 12.7%，而偶尔有负面情绪的比
例为 39.9%，超过 40%的农民工感觉到对生活、
社会以及工作无能为力。有 57.9%的农民工自
我认定社会地位为底层，其中底层认同的农民
工孤独、寂寞、无聊等情绪感受超过 50%。

广东某国企总裁（省重点工程项目牵头企业
负责人）：
外面不安全，到食堂里吃
据《经济观察报》近日报道，农历年过后，

徐宁生参加了一次同学聚会。组织者、徐的同
学是广东一家国企的总裁，地点就安排在该国
企的食堂。作为省重点工程项目的牵头企业，
这位国企老总当晚借请同学吃饭的机会一并
请来了几名省、市官员。徐的同学说：“外面不
安全，到食堂里吃。”“食堂”席上，龙虾、刺身一
应俱全，多款名贵洋酒任饮。 （肖洁整理）

3月 27日，秦兴国在为学生讲课。
秦兴国是广西桂林市灵川县海洋乡小平乐中心岐教学点的一名教师。9岁那年，一场小儿麻痹症让他右脚变成残

疾。但他通过努力，在 1991年完成初中学业，1999年，他又获得大专文凭。小平乐中心岐教学点有学生 15名，分 4个教
学班级，由秦兴国和蔡教宏两位老师负责教学。“中午还要给学生煮营养午餐。一到周末，我们还要出去采购学生营养餐
的食品，基本是集老师、厨师、采购员于一身。这里很偏僻，外面的老师不想来，只能依靠我们这些土生土长的老师。”
“让孩子们通过知识走出大山，是我们山区教师最大的心愿。”秦兴国说。 新华社记者陆波岸摄
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